

L'EXPATRIATION SOLIDAIRE



**AU SERVICE DE LA DIGNITÉ HUMAINE,
DU DÉVELOPPEMENT
ET DE L'URGENCE**



LE COMITÉ DE LIAISON DES ONG DE VOLONTARIAT

Est un collectif créé en 1979 qui rassemble 15 associations de solidarité internationale impliquées dans l'envoi de volontaires en mission de coopération au développement ou d'urgence humanitaire, en Afrique, Amérique du Sud, Asie et Europe de l'Est. C'est un lieu d'échanges, de réflexion et d'analyse des pratiques du volontariat de solidarité internationale et sur les autres formes d'expatriations solidaires.

Le CLONG-Volontariat œuvre pour un engagement au service d'acteurs du Sud dans un esprit de solidarité et de réciprocité pour le développement ou la gestion de crises humanitaires.

DES VALEURS COMMUNES AUX ORGANISMES

Les organisations du CLONG-Volontariat privilégient les démarches d'accompagnement des initiatives et de responsabilisation des acteurs du Sud dans la construction des projets et sont attentives à ce que les projets de leurs partenaires impliquent les populations. Elles promeuvent une solidarité internationale au service de la solidarité locale.

Le volontariat est envisagé comme un projet d'échange, un partage de connaissances et de compétences dans une démarche de réciprocité. Cette collaboration au plus proche des acteurs permet de tisser des relations de confiance et de respect mutuel, garantes de la réussite et de la pérennité des actions menées.

L'engagement s'effectue dans la durée. Il s'exprime avant le départ, puis sur le terrain et se poursuit au retour dans le pays d'origine dans tous les secteurs d'investissement des volontaires (vie professionnelle et personnelle).

VALEURS AJOUTÉES D'UNE EXPÉRIENCE D'EXPATRIATION SOLIDAIRE

L'expatriation en solidarité internationale est un vecteur d'échanges interculturels et favorise une citoyenneté active, tant pour les expatriés que pour celles et ceux avec lesquels ils travaillent. Les échanges humains contribuent à renforcer une ouverture à l'autre, à conforter les aspirations démocratiques, le souci de justice et de solidarité, à développer la compréhension du monde, la cohésion et l'intégration sociale.

Le CLONG-Volontariat
est membre fondateur de :

Coordination SUD
Solidarité Urgence Développement

**FRANCE
VOLONTAIRES**
Organismes et personnes impliqués

LES MISSIONS DU CLONG-VOLONTARIAT

PLAIDOYER au niveau national et international. Le CLONG-Volontariat représente la voix de ses membres auprès des pouvoirs publics français et européens. Il promeut la richesse des ressources humaines dans les actions de développement et d'urgence.

RÉFLEXION ET EXPERTISE autour des enjeux du volontariat de solidarité internationale (VSI) et des autres formes d'expatriations solidaires. Le CLONG-Volontariat effectue un travail d'étude et de recherche sur différentes problématiques de l'expatriation en solidarité internationale (statut, formation avant le départ, appui au retour de mission, valorisation de l'expérience et des compétences acquises par les volontaires, rôle du partenaire et place des acteurs locaux.)

ÉCHANGES ET CONSEILS au sein des ONG engagées dans l'expatriation solidaire et concertation avec les autres acteurs de la coopération internationale. Le collectif permet à ses membres de se rencontrer et d'échanger autour de leurs pratiques, d'aborder des questions de fond liées à l'expatriation en solidarité internationale et de favoriser la mise en place de stratégies et d'outils en faveur d'une démarche de volontariat et d'expatriation solidaire de qualité.

Le CLONG-Volontariat a également un rôle de veille et de diffusion de l'information sur les engagements humains en solidarité internationale et a mis en place avec l'**Observatoire de France Volontaires «RESSOURCES DOCS»**, une base documentaire sur les différentes formes d'engagement solidaire à l'international (volontariat, bénévolat, salariat).



www.ressources-volontariat.org

Pour plus d'informations sur le collectif et ses missions, sur le volontariat de solidarité internationale (VSI) et pour consulter les études et les guides pratiques rendez-vous sur le site du CLONG-Volontariat :

www.clong-volontariat.org

LES ASSOCIATIONS MEMBRES DU CLONG-VOLONTARIAT



www.asmae.fr



www.scd.asso.fr



www.france-volontaires.org



www.ladcc.org



www.gref.asso.fr

**HANDICAP
INTERNATIONAL**

www.handicap-international.fr



www.ifaid.org



www.defap.fr

FIDESCO

ORGANISATION CATHOLIQUE DE SOLIDARITÉ INTERNATIONALE

www.fidesco.fr



**ATD
QUART MONDE**

www.atd-quartmonde.fr



www.bioforce.asso.fr



www.cefode.org



www.medecinsdumonde.org



www.envol-vert.org



www.actioncontrelafaim.org

Ce sont les membres du CLONG-Volontariat qui envoient directement les volontaires, salariés et bénévoles. Il faut s'adresser aux membres pour connaître les démarches.

UNE GRANDE DIVERSITÉ DE PROFILS ET DE MISSIONS

Les associations membres du **CLONG-Volontariat** proposent de multiples formes d'engagements solidaires. Le volontariat est ouvert à tous : jeunes, moins jeunes, retraités, célibataires et couples. Les profils des volontaires sont très variés et constitués en domaines d'intervention (éducation, santé, environnement, agriculture, coopération décentralisée, etc.), avec des types de situation (développement, urgence, relation de soutien, etc.) et des finalités différentes. Les volontaires mettent leurs compétences et leurs savoirs au profit d'une mission de développement ou d'urgence humanitaire et témoignent ainsi d'une solidarité au service des acteurs qui les accueillent. Par exemple :

Assistant technique auprès d'une fédération d'organisations paysannes pour la filière rizicole en Guinée. Le volontaire ingénieur agronome est chargé d'apporter des conseils techniques, méthodologiques aux responsables de la fédération en charge des conseils techniques et du suivi des groupements paysans.

Chargé de développement de projet à Madagascar. La volontaire avec une formation en arts plastiques travaille sur un projet de développement de l'artisanat de femmes pour les rendre plus professionnelles et autonomes.

Animateur auprès d'enfants vivant à la rue au Burkina Faso. Le volontaire a déjà l'expérience d'activités avec des enfants de milieu très défavorisé. La mission consiste à rencontrer des enfants vivant à la rue, à créer la confiance avec les plus fatigués d'entre eux, ceux dont les expériences les mènent à se défier des structures d'accueil, à comprendre ce qui les empêche de retourner dans leur famille, à permettre aux enfants et à leur famille de dépasser les humiliations.

Coordinatrice du programme de coopération entre une collectivité française et une collectivité indienne. La volontaire est en charge de la coordination de l'accord de coopération qui se décline autour de grandes thématiques comme la mobilité, la gestion de l'eau, la collecte et le traitement des déchets, les échanges universitaires et la promotion de la culture.

Coordinatrice d'un centre de formation en boulangerie pâtisserie au Vietnam. La volontaire gère la boutique afin que le centre de formation soit auto-suffisant, entretient le lien avec hôtels et restaurants pour permettre l'embauche des apprentis à l'issue de leur formation et anime le réseau des anciens apprentis.

Sage-femme pour la mise en place d'activités médicales dans les départements du Sud et de la Grand-Anse sur 14 centres de santé en Haïti. La volontaire est en charge d'améliorer la qualité des soins dispensés dans les structures sélectionnées sur le volet santé sexuelle et reproductive et de renforcer les compétences du personnel de santé des directions sanitaires et de l'équipe de l'organisation travaillant sur les deux départements.

Le CLONG-Volontariat se concentre principalement sur l'expatriation de longue durée (12 à 24 mois). Cependant, certains membres, dans leurs pratiques et leurs compétences, accompagnent et appuient des formes d'expatriation solidaire de plus courtes durées ou d'initiations (service civique à l'international, chantiers, etc.).

La question du retour des volontaires dans leur pays d'origine est également primordiale pour les organisations du CLONG-Volontariat.

Les volontaires au retour de mission continuent à jouer un rôle particulier au sein de leur société d'appartenance en prenant une place plus active dans le fonctionnement associatif et citoyen, en étant plus engagés, plus ouverts aux réalités internationales, plus actifs dans la construction d'une société plus solidaire, à travers notamment des actions d'**Éducation à la Citoyenneté et à la Solidarité Internationale (ECSI)**.

Afin de connaître les différentes pistes pour partir, rendez-vous sur notre site internet **www.clong-volontariat.org** dans la rubrique « informations » « documentations ».



CLONG-Volontariat
14, Passage Dubail - 75010 Paris
Tél. : 01 42 05 63 00
Mail : clong@clong-volontariat.org
www.clong-volontariat.org